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日本女明星為何紛紛轉行色情業

在FANZA（以成人內容出名的日本數

位娛樂網站）2023年9月的TOP100通販（

成人）女演員榜單中，一位名為“渚戀

生”的新人拿下第一名。

考慮到這位新人演員的前身份——寶塚

歌劇團的娘役（扮演女性角色的女性）櫻

月乃亞，這並不令人意外。畢竟，很多目

標觀眾都對這種身份落差感到興奮。

只要稍微對日本藝能界有所瞭解，便

知道寶塚歌劇團的名字。寶塚算得上是日

本國寶級的歌劇團，團員全部為未婚的女

性。國內普遍熟知的女演員天海佑希和黑

木瞳，均出自這裡。

寶塚時期的天海佑希

進入寶塚，並非易事。寶塚裡的演員，

都是從寶塚音樂學校選拔出來的，而這所

學校在2023年的錄取率僅為6.7%。

從擁有讓人豔羨的體面工作，到決定“

下海”成為AV女優，放在國內，或許是

一個很不合常理的選擇，但發生在日本，

倒不稀奇。

日本的情色產業被廣泛認為是全世界最

發達的情色產業之一。在這裡，一切關於

性的欲求都被無限細化，並給予滿足。在

媒體的推波助瀾下，進入情色行業逐漸被

塑造成一種“還不錯”的職業選擇，針對

從業者的剝削與暴力行徑卻被忽視。

在一定程度上講，無論上至明星，還是

下至普通人，日本女性都面臨著更嚴苛的

生存境遇。在這樣的環境下，也許只是為

了謀生，也許是為了獲得更“體面”的生

活，也許是想借助“墮落”的姿態表達自

我、宣洩不滿……無論她們是出於什麼樣

的原因，當日本情色產業這張網編織得足

夠大、足夠密時，它可以網住任何一個“

不小心”滑落的女性。

日本的情色行業，“平等”地向每一位

女性敞開大門。不光是普通的“素人”，

就連日本女演員、女idol、女運動員，都

可能在某一刻，搖身一變成為成人DVD

影碟中的女主角。

對日本偶像文化稍有瞭解的人，一定聽

說過“AKB48”這個名字。這是一支成立

於2005年的日本女子偶像團體，以其大

型成員陣容和獨特的“能見面的偶像”概

念而聞名。

“能見面的”日本女子偶像團體——

AKB48

隨著AKB48成為現象級的熱潮，SKE48

、NMB48等姐妹團體也隨之成立。

在這些團體中，像鬼頭桃菜、成瀨理

沙、城田理加、米澤留美、中西裡菜等

人，均已“改頭換面”，以其他藝名在

AV界出道。其中的鬼頭桃菜，便是出道

多年但風頭仍盛的AV女演員三上悠亞。

因為頻繁被爆出緋聞和被發現與粉絲私

聯，鬼頭桃菜被公司開除，進而“順理成

章”地做出“下海”的決定。

除了女團成員，在情色行業實現“再就

業”的還有女性運動員。

曾被視為“日本之光”，又被輿論貶

為“日本之恥”的天才滑雪少女今井夢

露，在14歲時就獲得了全國滑雪冠軍，

在剛滿18歲時，一舉拿下世界青少年錦標

賽冠軍。

前途可期的她因為19歲征戰奧運會失

敗，變得一蹶不振，靠著在牛郎店醉生夢

死度日。巨大的開銷讓她不得不思考快速

掙錢的管道，從最開始做應召女郎，推

出自己的全裸寫真集《Mellow Style》，

到選擇拍攝AV，今井夢露在這條路上越

走越遠，雖然擺脫了經濟上的困難，但在

日本社會的口碑也一落千丈。同樣因為運

動員生涯進展不順而被迫“轉型”的，還

有日本前花遊國家隊員片平茜。她曾經代

表日本隊參加世界花樣游泳錦標賽，但在

最後一次落選國家隊之後做出了退役的決

定。

在退役後，由於經常會收到一些來自娛

樂圈的邀約，感覺自己“更適合拍攝一些

寫真集或者做演員”的片平茜，最終做出

了“下海”的決定。

“既然要做，我就要成為業界第一。”

三上悠亞曾在一檔綜藝節目上，大方地袒

露自己要在AV界大有作為的野心。據她

所言，她拍攝的第一部AV作品的片酬，

足以在東京購入一套兩室一廳的公寓。

頂級AV女演員的收入，不容小覷。一

方面，她們單部作品片酬可能遠高於行業

平均水準。一些報導提到，即便不是出道

作品，頂級AV女演員的片酬仍能達到單

部數百萬日元。另一方面，擁有較強粉絲

號召力和社交媒體影響力的頂級AV女演

員，還可以借助其他商業活動賺取收入。

比 如 三 上 悠 亞 ， 她 在 I n s t a g r a m 和

Y o u T u b e 上 均 擁 有 百 萬 級 的 粉 絲 ，

她 還 經 營 著 自 己 創 立 的 新 服 裝 品 牌

MISTREASS。有報導稱，她近一半收入

都與出演成人電影無關。

2014年出道的三上悠亞在Twitter的粉絲

量也已突破400萬

除了AV女演員，日本歌舞伎町的女公

關也是備受媒體關注的存在。

被稱為“億女”和“最後的女公關”的

一條響，哪怕是在疫情的影響下也能日進

鬥金。

一條響曾以年收7億和日賺4000萬的紀

錄，成為水商殼業界（主要指代酒吧、

招待客人的俱樂部和風俗店）的神話。在

相關報導中，她窮奢極欲的生活與客人為

她霸氣刷單沖業績的畫面，得到了充分展

現。

她曾充滿底氣地直面鏡頭表示：“我希

望能隨時買得起想要的東西，吃得起想吃

的食物，為了能及時滿足自己的欲望，我

努力工作。”

被稱為“億女”和“最後的女公關”的

一條響表示，希望自己為能隨時滿足自己

的欲望而工作

同樣比較出名的女公關，還有一條響的

好友愛澤惠美梨，她的公關生涯開始於18

歲。在成為女公關兩年後，愛澤惠美梨迅

速成名，一些報導提到她的年收入超過兩

億日元。

由於工作出色，愛澤惠美梨於2019年

引退。之後她創立了自己的服裝品牌和

美 容 沙 龍 ， 並 時

常在YouTube頻道

發 佈 生 活 內 容 ，

到 世 界 各 地 遊

玩 。 這 種 “ 自 由

自 在 ” 的 姿 態 ，

也 成 為 許 多 同 行

和 女 性 憧 憬 的 存

在。

“ 高 收 入 ”

與 “ 財 富 自 由 ”

是 很 多 人 都 嚮 往

的 生 活 狀 態 。 如

果 將 從 事 情 色

行 業 作 為 一 個 “

正 常 ” 的 職 業 選

擇 ， 這 或 許 是 一

個 還 不 錯 的 跳

板 。 在 社 交 媒 體

的 推 波 助 瀾 下 ，

一 些 情 色 行 業 的

從 業 者 甚 至 還 被

圈 上 了 明 星 光

環。

在 大 眾 娛 樂 性

報 導 中 ， 這 一 行

業 最 為 光 鮮 、 最

有 誘 惑 力 的 一 面

得 到 充 分 展 現 。

至於對這一行業女性從業者的汙名化現

象，好像也被一波又一波好似中立的媒體

報導沖淡了，而“這是我努力工作應得

的”等“大女主”式發言，更是刺激著一

批又一批的年輕女性進入其中。

有相關從業者在接受採訪時提到：“

我的經驗告訴我，人們對色情明星的偏

見 越 來 越 少 ， 我

們 中 的 一 些 人 經

常 出 現 在 電 視 節

目 中 ， 一 些 日 本

女 人 視 我 們 為 名

人 ， 甚 至 崇 拜 我

們。”

公 關 小 姐 的 光

鮮 生 活 仿 佛 成 為

女 強 人 的 樣 本 ，

吸 引 著 許 多 女 生

跟 隨 進 入 色 情 行

業

但 事 實 真 是 如

此嗎？

真 實 的 生 活 ，

是 被 光 鮮 畫 面 掩

蓋的敘事。

在 相 關 調 查 研

究 中 ， 有 諸 多 受

訪的AV女演員都

表 示 當 時 的 自 己

除了拍攝AV，並

沒有其他更好的選擇。考慮到情色行業在

日本的地位，在一定的語境中，成為AV

女演員被視為擺脫經濟壓力，甚至是通向

更“體面”生活的捷徑。

當這樣的想法進入女性的腦海，定會有

人被引誘，進而“同意”成為這一行業中

的一員。

同意，是一個關鍵概念。作為現代社

會的基礎性要素，它在保障個人權利方面

發揮著重要作用。在諸多領域，獲得明確

的同意是雙方乃至多方進行互動的基本前

提。

只是，當關於情色行業的真實圖景未被

媒體充分展現，選擇這一職業帶來的潛在

後果未被做出選擇的女性充分瞭解時，儘

管這一職業帶來了金錢和其他機會，但這

種“同意”是否真實，對於女性來說，這

一層面的“自由選擇”又意味著什麼？

針對這一問題，堪薩斯大學的竹山明子

（Akiko Takeyama）教授基於現代民主社

會中圍繞“同意”的悖論，試圖揭露日本

AV行業中給予同意的曖昧情況。

在竹山明子看來，契約自由原則（現代

民法中的基本原則）並沒有充分地考量“

非自願同意”這一存在。“非自願同意”

這一概念雖然與公開強迫對立，但也不是

完全自願。當人們由於沒有更好的選擇，

只能接受一份工作時——或是作為通向更

好機會的墊腳石，或是為了生存，並不構

成實質上的同意。但這個社會卻假定每個

人都充分地享有自由表達和自由選擇的權

利，並進而可以對自己的選擇負責。

社會學者鈴木鈴實（Suzuki Suzumi）將

這種發生在情色行業中的“非自願同意”

狀況稱為角色扮演。她表示，AV女演員

可以通過與導演、製片人和工作人員的互

動，自然地發展出獨特的敘述和人格，並

將自己呈現為自豪地、自願選擇這份工作

的人。這種職業身份的發展通常不是經過

精心設計的，而是作為行業運作方式的自

然結果。

只是，這種行業自然運作的結果，卻使

相關從業者陷入結構性脆弱的境地。

要知道，日本對性工作的法律態度是複

雜和多變的，某些性工作還在法律上被定

義為擾亂公共秩序和道德尊嚴的（有害工

作），進而被勞動就業法排除在雇傭勞動

之外。在這一背景下，雇主為了減少法律

風險，很多AV演員的工作只能以自由職

業者或獨立合同工的形式提供。

與此同時，相關研究表明，日本關於言

論自由、反賣淫、反強姦和勞動就業的法

律，更注重對性娛樂和性暴力受害者的保

護，對性勞動和性工作者的保護並不如對

前者充分。

其中，AV演員就處於一個比較特殊的

位置，她們既可能被視為性娛樂行業的一

部分，也可能被視為性工作者。她們享有

的法律保護程度因具體情況而異。

在這一背景下，給予同意的性勞動和性

工作者遭受的各種形式的剝削或暴力，很

大可能會被歸結為個人經歷，而不是結構

性問題。這些剝削與暴力行徑也得以在情

色行業的圖景中徹底隱身。

除了結構性的剝削問題，情色行業女性

工作者的職業發展路徑，也遠沒有很多媒

體所展現的那麼明朗。

也許在一些圍繞頂級情色工作者的討論

中，進入這一行業的女性有機會過上光鮮

的生活，甚至是實現最初的資本積累後，

可以“重啟人生”，開闢新的賽道。但諸

多研究表明，除了少數明顯的例外，AV

女演員的市場價值將在她推出自己的第一

個視頻時達到頂峰，緊接著便會逐漸下

降。

根據相關日媒報導，大多數新手AV女

演員的合同通常包括拍攝三部影片，薪資

範圍在15萬到30萬日元之間（大約7500

至1.5萬人民幣）。其中，支付15萬日元

薪資的合同大概占到60%至70%。

與此同時，當市場需求比較低迷時，很

多新手AV女演員只需要拍攝一部影片，

並且只能按照正常薪資的一半支付，這意

味著她們的實際收入可能少於30萬日元。

即便是她們的技巧與表演能力會隨著拍

攝經歷而提升，但相關研究表明，這些幾

乎從未轉化為更高的薪酬。

有學者表示，這主要是因為佔據AV市

場大部分的日本男性都是“處女崇拜”

者。他們中的很多人，很少或根本不重視

AV女演員的經驗和技能。相反，他們理

想的女演員是AV新手，她在出道作品中

表現出那種緊張感才是最刺激的存在。

正如上野千鶴子所言，“情色資本”並

不是一個能立住腳的概念，因為它“不僅

不能通過努力獲得（有人說可以，但終究

是有限度的），還無法積累，只會隨著年

齡的增長而減少”。更重要的是，這種價

值“只能被單方面評估，而評估的標準完

全掌握在評估者手中”。

在被粉飾的情色世界中，日本女性的境

遇只有“被強行賦予，再被強行剝奪”。


